

Noticias.

Con honda pena supimos ayer el temprano fallecimiento del joven Pepe Olano, hijo mayor de nuestro querido amigo D. José Olano, acaecido en París á consecuencia de un ataque de epilepsia, y de cuya enfermedad venia padeciendo hace algún tiempo.

Su muerte ha sido muy sentida entre sus numerosos amigos.

Enviamos á sus atribulados padres nuestro pésame más sincero por tan irreparable pérdida.

En Diciembre último se dió una corrida en la plaza de toros de Zúñuente (Méjico), á la que asistieron cerca de 5.000 espectadores. Al comenzar la corrida se desplomó un tramo como de 18 metros, sepultando bajo los escombros á muchas de las personas que en él se encontraban.

La plaza era de madera.

Jai-Alai.

El partido jugado ayer tarde entre Gabriel Echeveste y José Sarasua, colorados, contra Bautista Otegui y Ricardo Viquendi, azules, fué ganado por éstos, que dejaron á sus contrarios en 30 tantos.

Empezó el partido dándose momio por los azules, pero al apuntarse los cuatro primeros tantos los colorados, cambió, sosteniéndose hasta que se igualaron á los 21 tantos.

Tozó el saque á Viquendi, que empezó echando la pelota con mucho brío á la parte derecha, donde estaba Sarasua, y poniendo en juego su magnífica bolea y secundado por su compañero Otegui, que con su poderoso brazo tiró pelotas que llegaron hasta las sillitas desconcertando á sus contrarios, llevándose el partido de calle.

Echeveste, hasta la mitad del partido, jugó mucho y bien; levantó pelotas difícilísimas que Otegui se las tiraba hasta los 14 y 15 cuadros, pero se desanimó al ver que Sarasua en vez de ayudarle, echaba las pelotas á la red ó no las encontraba.

Este jugador estuvo como un principiante durante todo el partido.

¿Qué policía, qué inspectores y qué vergüenza para España! Así estamos conceptuados los españoles en el extranjero, y así hablan del Africa que empieza en los Pirineos.

Las autoridades francesas reclamaron hace ocho ó diez días á las autoridades de esta provincia, al súbdito francés Juan Afaric Afariden.

Y el celoso y perspicaz inspector de policía Sr. Pitard, que debe estar poco fuerte en lectura, detiene al súbdito Juan María Mondin, obrero de la panadería francesa de Lachaise, de la calle de Churrucá.

En vano se interesan por el desgraciado obrero su principal y el cónsul francés, que ha demostrado mucho celo y actividad en este asunto.

El Mondin es llevado á la cárcel el martes pasado, privándole de su trabajo, que es el sustento de su familia. La policía le reclama diez pesetas para ser conducido á Francia; el cónsul le reclama para revisar la documentación. Todo inútil. El Sr. Pitard, inexorable é inflexible, no suelta su preso. Al fin el pobre preso es conducido atado codo con codo y á pié á la frontera, siendo objeto en el camino de Rentería á Irún, según manifiesta el interesado, de no muy buenos tratamientos. Llegó á Hendaya, y las autoridades francesas dicen que no es á Mondin al que reclaman, sino á Fariden, según manifestaron claramente en su comunicación.

Y resulta, al fin, que el infeliz detenido vuelve ayer á San Sebastián libre y reconocido inocente, después de ocho días de prisión de sufrimientos y de haberle privado de su jornal que necesita para mantener á su honrada familia, gracias á los quejidos de un Pitard, y de un gobernador que sanciona las hazañas policíacas; no obstante las reclamaciones del diligente cónsul.

Son tan curiosos y tristes los detalles de este asunto, que prometemos ocuparnos detenidamente de él para que se vea á donde llegan las torpezas de nuestra policía.

Anoche celebró la anunciada velada literario-musical El Fomento de las Artes.

Así como el día de la inauguración predominaba el sexo fuerte, aunque también habia bastantes señoras, anoche por el contrario asistieron más señoras y señoritas que hombres, viéndose el acto á la luz de un esplendor.

Comenzó el acto á las nueve presidido por el señor Castell y terminó á las diez y media or-

ganizándose seguidamente un lucido baile en el que tocó la notable orquesta vasco-castellana. En la velada leyeron inspiradas poesías los señores Orca, Carrasco, Gorostidi y hablaron los señores Colina, Lopez (Ricardo), Rubio y Castell, siendo todos muy aplaudidos.

Sentimos, que la falta de espacio nos impida dar mas detalles de tan lucida fiesta.

Esta noche á las nueve se celebrará junta general.

Se han dado las órdenes oportunas para proceder á la busca y captura del aprendiz de artillero de mar José Guadiola y Estruya, natural de esta provincia.

Dice un periódico de Bilbao que sobre las cinco de la tarde de anteyar y al aparecer del tren en la estación de Sodupe, un viajero llamado Eugenio Fica, lo hizo con tan mala suerte, que enganchándose el pié por dentro del estribo del coche, quedó pendiente y en una situación verdaderamente desesperada, toda vez que el tren aunque despacio, continuaba andando.

Al ver á aquel desgraciado que iba á ser víctima de una muerte segura, el cabo de la guardia civil Juan Garcia Armendariz se adelantó á él con exposición de su vida, y pudo conseguir su salvación.

Una vez en el andén fué conducido á su domicilio, donde fué reconocido y curado de primera intención, resultando según dijeron los médicos, con la fractura de la pierna derecha por la parte de la tibia.

Ayer ingresó en el hospital de Manteo Martín Manuel Esnaola, habitante en Usurbil, labrador, atacado de enagación mental.

El Ayuntamiento de Zumaya ha incluido un artículo adicional en sus ordenanzas municipales, por el que se dispone que los propietarios de casas de aquella villa establezcan cañales en aquellas en el término de cinco meses.

Telegrafían de la Habana que en la batalla dada por las tropas y guerrillas en los montes de Quivican, situados cerca de Batabano, ha sido muerto el bandido Sixto Valera, que era el segundo de la partida de Manuel Garcia, y quien en unión de éste, hizo el último secuestro en el protero Camacho, también ha caído en poder de las tropas el caballo y rifle de Manuel Garcia.

Es de esperar, que dada la activa persecución ordenada por el general Polavieja, acabe pronto el hoy de los campos, recibiendo con esto un golpe mortal el bandolerismo en Cuba.

La cabeza de Sixto Valera estaba pregonada por bando del gobernador general en 5.000 pesos oro.

Un periódico local anuncia la aparición de un nuevo diario de la tarde, que se titulará *El Nostromo*, al que deseamos mucha prosperidad.

Y otro diario anuncia la muerte de un periódico, que no sabemos cuál es.

Unos nacen y otros mueren. Así es la vida.

La función de anoche en el Teatro Principal estuvo concurrenciosísima.

Mucha gente, muchos aplausos, mucha risa y muchos descuidos en la orquesta.

Con gran afluencia de gente y ganado se celebró anteyar en la villa de Hendaya la primera feria, de cuya concesión dimos noticia á nuestros lectores.

Lo que más llamó la atención en el mercado, fué la presencia de un jabali de unos 50 kilogramos, que su dueño no quiso deshacerse de él sin embargo de haberle ofrecido hasta 110 francos.

El Ayuntamiento de citada villa, trata, según parece, de construir en breve plazo un edificio para mercado que reuniría cuantas circunstancias sean necesarias para el buen servicio de cuantos á él acudan.

La junta directiva de la sociedad La Artesana ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. Rufino López; vicepresidente, D. Félix Zuazola; secretario, D. Pio Bizcarondo; tesorero, D. Fernando Setien, y vocales D. Hermenegildo Lucioaga, D. Ricardo Marquina, D. Enrique Maestro, D. Teodoro Iturrioz, D. Francisco Reparaz.

En fin del año que ha terminado, existían en el único establecimiento municipal de la villa de Irún, 73 acojidos de ambos sexos, asistidos por siete hermanas de la caridad.

Un periódico de Bilbao refiere el siguiente caso ocurrido anteyar en aquella villa.

Parece que un joven escribiente de una respetable casa de comercio requería de amores á la vez á una guapa costurera y á una linda

planchadora, sin que ésta supiera que su novio estaba en relaciones con la otra.

Tuvieron conocimiento de lo que ocurría una y otra; y poniéndose de acuerdo las dos, citaron al Tenorio á la Perla á las cinco de la tarde.

Acudió puntual á la cita; se encontró con una de sus novias; habló con ella dulcemente, y al poco rato apareció la otra. La impresión que entonces recibió el galanteador no es fácil describirla. Mucho llamo de asombro y encontró como alma que lleva el diablo ó empezó á desvergonzarse con las muchachas, cuando una de ellas, la planchadora, que, como hemos dicho antes, marchaba de acuerdo con la costurera, poniéndose en jarras, y moviendo la cabeza, dijo con voz imperiosa al atrevido galán.

—Vamos á ver, tú, hombre de cincuenta palabras, ¿quién quieres, á ésta ó á mí?

—Yo, balbuceó el joven, quiero á...

—Dilo claro, dilo claro, le interrumpieron á la vez las dos, no hables á medias.

—No quiero á ninguna.

—¿No quieres á ninguna? ¿Entonces á qué nos traes engañadas, falso?

Apenas concluyeron de decir esto las jóvenes, una de ellas sujetó al escribiente, mientras la otra sacando una tijera, comenzó á cortar el chaleco; y hubieran concluido de cortar entre las dos todo el traje si el galán no hubiese conseguido desasirse de las garras de sus novias y tomar las de Villadiego lo mismo que un cobete.

En la escuela asilo de niñas de esta ciudad, han ingresado durante el último semestre 31.375,50 pesetas, y los gastos han ascendido á 1.895,23 pesetas.

En fin de este año habia en dicho centro una existencia de 13.057,27 pesetas.

Se ha solicitado patente de invención para un nuevo aparato llamado «Indicador automático alguno», destinado á marcar por meses, quince ó seis semanas, en los establecimientos públicos ó particulares, el número total de días que trabaja cada obrero y el importe del salario que le corresponde por los días que ha trabajado.

Su autor es Mr. Joao Lopez Ferreira Pinto.

En la villa de Orendain no ha ocurrido durante el último mes de Diciembre ninguna defunción ni nacimiento.

Tampoco se ha celebrado matrimonio alguno.

¡Que felicidad!

El tren-correo de anoche llegó á nuestra ciudad con una hora y treinta minutos de retraso.

En la semana última, han practicado en Irún los doctores Sres. Albisu y Larumbe, nuevas inoculaciones con la linfa antituberculosa del doctor Koch.

Entre las personas inoculadas, hay varias de aquella población que se han sometido á petición suya al tratamiento.

Durante el año de 1890, se han registrado en el juzgado municipal de Irún, 339 nacimientos, 231 defunciones y 87 matrimonios.

Ha sufrido, por lo tanto, aquella población durante el año último un aumento de 108 personas.

Parece que en los días festivos últimos han ocurrido en Ancho algunas riñas, en las que, según señores dice, han salido á relucir armas prohibidas.

De ello no se ha dado conocimiento donde correspondia, sin duda porque no intervino la autoridad.

Un camión de la propiedad de D. José Arana, pasaba ayer á las cuatro de la tarde por el puente de Santa Catalina, cuando se soltó el balancé; uno de los caballos emprendió vertiginosa carrera por la Avenida de la Libertad, entrando por la calle de Oquendo seguido de gran número de gente, hasta que fué detenido en la misma calle.

Fué un milagro el que dado el número de personas que aquella hora transitaban por la Avenida no ocurriese alguna desgracia.

Al conductor le fué impuesta una multa de cinco pesetas.

Anteanoche á las once se presentó á los serenos de punto en el barrio del Antiguo, don Domingo Aranzabal, participándoles que en la casa que habita y en uno de los dormitorios se encontraba un hombre oculto, sin que supiera quien era, pues estaba envuelto entre unas ropas.

Los serenos se presentaron en la casa y detuvieron sin que hiciese resistencia alguna á un joven que dijo llamarse Antonio Uragra, habitante en el barrio de San Martín, núm. 9. 1.º

Fué interrogado sobre lo que hacia allí, pero se negó á decir nada; conducido á la inspección, ayer ingresó en la cárcel Modelo á disposición del juzgado, quien ya tiene conocimiento del hecho.

El citado joven es el mismo que días pasados, y al ser reprendido por un sereno le faltó al sespeto.

Días pasados se cometió un crimen en Puliana (Granada).

Hallábase en la cocina de su casa la joven de veinte y dos años Josefa Martínez Fernandez en ocasión que hubo de llegar su novio, el que le preguntó dónde habia estado aquel día.

—He estado—dijo la Josefa—en el campo recogiendo aceitunas.

—Y no te tengo dicho—replicó el joven—que no quiero que vayas al campo?

—Es que no he ido sola; he ido acompañada y he ayudado á mi hermano en la busca de aceituna.

—Pues ni sola ni acompañada quiero que salgas, y para que no lo bagas otra vez, toma.

Y agarrando el novio un cuchillo que habia sobre la mesa le dió un golpe á la joven, causándole una grave herida en el vientre.

La Josefa ingresó en el hospital en muy mal estado, y el novio, que se llama José Diaz Garcia, se dió á la fuga y aún no ha sido capturado.

Los derechos arancelarios puestos en vigor á partir del día 1.º, perjudican á Francia en 62 millones de pesetas; á los Estados Unidos en 9 millones, y á Rusia en una suma no menos importante.

También, aunque poco, resultarán perjudicadas Inglaterra é Italia.

Anoche á cosa de las doce y media el sereno de punto en la calle 31 de Agosto, notó que salía humo de la cuadra de D. Benito Torregara, sita en la planta baja de la casa número 32.

Lo primero que hizo fué llamar á la puerta, dando fuertes golpes con el bastón, pero como nadie le respondiese optó por forzar la cerradura. Cuando esto hizo una densa neblina humo le impidió avanzar, pero no por eso se intimidó; casi á ciegas y con la escasa luz que le prestaba su linterna, llegó hasta donde se encontraban los caballos, y desatando el ronzal de dos de ellos los sacó á la calle, cuando volvió á entrar se encontró con el mozo que cuidaba la cuadra se habia despertado; entre los dos echaron todos los caballos á la calle y vieron que era un jergón de muelles lo que ardia. Sacaron éste á la calle al mismo tiempo que legaban los bomberos de guardia con la bomba, de la que no hubo necesidad de hacer uso, pues todo quedó reducido á quemarse el jergón.

A no haberse apercibido el sereno pudo ocurrir algo más, puesto que inmediatamente al lugar donde se hallaba el jergón habia gran número de sacos de paja.

No se sabe cómo se prendió el fuego, si bien se cree que sea debido alguna punta de cigarrero que tiró algo de los mozos de cuadra.

Puerto de San Sebastián.

Buques entrados ayer:
Vapor *Bayona*, de Gijón, con carbón.
Vapor *Hernani*, de Bayona, á tomar carga.

SERVICIO TELEGRAFICO

La coalición electoral

Madrid 4-8,30 n.

Los posibilistas rechazaron nuevamente la coalición electoral propuesta por los salmerinianos y centralistas, diciendo que necesitan dentro los fusionistas, á pesar de que Castelar sabe que Sagasta no acepta la coalición con aquellos.

Es muy extraño que los posibilistas prefieran á los fusionistas á las fracciones afeines.

El fracaso no ha desanimado á los federales y centralistas, quienes han invitado á los zorillistas.

Se duda que acepten éstos porque ya tienen formada la candidatura cerrada, y la cuestión de personas daría lugar á muchos disgustos.

Cuestión Canalejas-Martos

Los círculos políticos existieron hoy desanimados.

Solo se habla del incidente surgido entre Canalejas y el hijo de Martos.

Se asegura que éste ha nombrado padrinos á Sardoal y Merelo.

LA HIJA DEL SANTERO

POR

Angel María Castell.

estoy borracho. Me estoy confesando que la quiero; me estoy diciendo cosas espantables; me estoy pulverizando la voluntad. Deseo despejar mi inteligencia y siento la pesadumbre del plomo sobre la cabeza; me siento arder y necesito frío, mucho frío ó mucho calor, pero calor del de su mano, y frío del de sus ojos, porque sus ojos no me dijeron nada y debieron hablarme, y sus labios no se movieron y debieron sonreírse, y su pecho no se agitó y debió latir como laten mis sienas, y su mano debió apretar la mía y solo la rozó para deslizar la chispa incendiaria, y no hizo nada y nada me dijo, y... ¡vaya, que estoy loco de remate!...

¿Y qué? Voy á suponer que la quiero, que la adoro con toda mi alma, que ella resume todas mis esperanzas, todas mis ilusiones... ¿No pone el creyente todas las sus-

yas y no llega nunca á El? ¿Y por qué el creyente no sufre y sufre yo? No rinde él su alma; pues yo también la rindo; ¡ah! pero él busca lo que desconoce; él confía, quiere lo que no ve y yo veo lo que quiero; él piensa y yo siento, él quiere pensar y yo no quiero; á él no le deslucra su ídolo y á mí sí; á él le sonrío, á mí me martiriza; á él le da tranquilidad, á mí me da fuego en el que me hundo sin sentir, fuego que me consume sin darme el alivio de un beso, sin arrancarme una sola lágrima, fuego que me envuelve sin dejarme ver la imagen querida, que me devora lentamente como si tuviese más sentido que yo y se gozase de mi martirio, que no me deja sentir para compadecer...

¡Oh! esto es espantoso, no puedo más; siento dentro de mí cabeza un oleaje de llamas...

¡Mozol! ¡Camarero! ¡Rom, más rom!

A ver si á fuerza de delirar razono, porque estoy perdiendo el juicio lastimosamente, sí, necesito razonar; si la humanidad me viese se reiría de mí; efectivamente, es cosa de reírse verme á mí preocupado, luchando con este caos interno que atrofia

todos mis sentidos; no concibo una idea si no es para mortarme de ella después; ahora mismo me burlo de la pueril preocupación por lo que pensaría la humanidad; ¿qué me importa á mí todo eso?

La humanidad encontraría ridículo que yo sienta como siento; si me rindo á esas apreciaciones de la humanidad soy tan insensato como ella; si las desprecio, me rindo á mí propio. ¿Y qué? ¿Es ridículo que yo me enamore de una mujer? ¿Es acaso indigno? No. Si lo fuera para el mundo, el mundo sería indigno, porque sentenciaba sin pruebas; para mí no es esa mujer indigna y si lo fuera la redimiría y ella se purificaría; ella no ve al mundo como yo le veo; que el mundo la desprecie mucho más, que todos la condenen y yo solo me levantara para cogarla en mis brazos; cuanto más aislada, más la amaré; cuanto más descienda, más fácil me será auxiliarla, ella no lo sabe; ella no me ama, es verdad, pero me amaré... ¿y si me aborrece? ¿Y si el mundo acaba de robarla el corazón? ¿Y si cuando yo acuda no me escucha? Pero ella no comprende nada, no adivina mi locura y yo sufro, sufro sin poderlo remediar; he sufrido

al verla llorosa y debía alegrarme porque el principio de su desgracia es el primer paso de mi felicidad; es preciso que odie á Julio para que me quiera á mí... ¿y si luego desconfió? ¿Por qué ha de creerme de mejor condición que Julio? ¿Hubiera amado á Julio si Julio hubiera sentido como yo? Acaso no... ¿será la fiebre de la sensualidad la que á mí me acusa haciéndome sentir de distinto modo? ¿Será solo el deseo impudico el que me inflama? ¡Oh, si así fuera, necesitaría ser más infame, necesitaría fingir para poder luchar, de otra suerte, la lucha será esteril; diré «te amo», y como en esta frase irá toda mi sinceridad, á una negativa suya no sabré defenderme; la mentira ayuda, porque no se siente y da tiempo á discurrir, pero la verdad embota á los sentidos y les debilita y les roba los recursos de su acción... Deberá creerme; ¿por qué no? ¿Hasta cuándo va á ser sacrificada la verdad? ¿No ha creído en muchas mentiras...?

Me aterro si pienso que ha creído en ellas por ser mentiras; si creyó en la falsedad de los hombres que la engañaron, es que se entregó á ellos por el gusto de entregarse;